
El Subsidio al Arriendo y el Bono 
Sala Cuna están entre los disponi-
bles, previos a requisitos que 
deben ser considerados. Una 
página web concentra todos los  
mecanismos de ayuda del Estado.

Penquistas: quiénes 
y cómo pueden 
postular a los 
beneficios estatales
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Investigador del Centro 
Eula UdeC participa  
en informe global de 
ONU Ambiente
El reporte elaborado compila datos  
científicos recientes y llama a hacer paces 
con una naturaleza con la que se ha estado 
en guerra, evidencia su gran destrucción.
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Vacuna en lactante: 
estudiarán los  
efectos largo plazo
Se hará una evaluación constante 
por lo menos durante seis meses. 
Cifras de contagios siguen altas. 
CIUDAD PÁG.6

Suite compuesta de cuatro movimientos y que es considerada una de las mejores obras creadas 
por el músico inglés estará disponible el viernes 19 a las 20:00 en las redes sociales de Corcudec.

Las cuerdas de la Orquesta Sinfónica  
rinden homenaje a Gustav Holst

Hockey vuelve a la 
acción con torneos 
para varones y damas

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.14

1912
Año en que fue creada la pieza musi-
cal. Debido a múltiples revisiones 
sólo se estrenó diez años después.DEPORTES PÁG.17
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Parque eólico del Biobío  
es el más eficiente del país

PARQUE EÓLICO LAS PEÑAS, UBICADO EN LA PROVINCIA DE ARAUCO

El logro ratifica el potencial de la 
Región del Biobío para generar 
energía a partir de Energías 

Renovables No Convencionales, 
las que paulatinamente van 
aumentando participación en la 

matriz eléctrica regional, y ganan-
do espacio ante el carbón. En la 
actualidad se construyen seis par-

ques eólicos en la Región: Alena, 
Campo Lindo, Mesamávida, 
Lomas de Duqueco, Los Olmos y 

Negrete, informaron desde la 
Seremi de Energía. 

Logró el título por buen desempeño en la producción de energía que inyecta al Sistema Eléctrico.
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EDITORIAL: CAPACIDAD HOSPITALARIA AL LÍMITE
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JOSÉ RAMÍREZ  
Colectiva Justicia en Derechos Humanos. 
Corporación y Oficina Jurídica.

Corría la segunda semana de mar-
zo del 2020 y Chile se conmociona-
ba ante la llegada de la Covid-19. El 

que requería medidas rápidas y ur-
gentes, pero a estas alturas no lo es: 
la pandemia nos acompañará duran-
te todo el 2021, al menos y, en conse-
cuencia, el Estado debe compatibili-
zar su manejo con la protección de 
los derechos fundamentales (DD.FF). 

Cabe destacar que los DD.FF. no 
sólo pueden restringirse mediante 
un EECC, sino también mediante le-
yes, las cuales no pueden afectar el 
contenido esencial de los derechos, 
requiriendo quórums calificados 
para su aprobación. Junto a ello, la 
alerta sanitaria ya permite la adop-
ción de medidas, en conformidad al 
Código Sanitario. 

La prórroga del Estado de Catástro-
fe, a un año de su implementación, es 
una solución cómoda para el mane-
jo de la pandemia, pero cuestionable 
desde el punto de vista de las garan-
tías fundamentales que le asisten a los 
ciudadanos, en un contexto de pro-
fundos cuestionamientos y baja adhe-
sión al gobierno, luego del mayor ci-
clo de movilizaciones ciudadanas 
desde el término de la dictadura.

nal de Catástrofe (EECC). El pasado 
10 de marzo del presente año, el Con-
greso Nacional dio su acuerdo a una 
nueva prórroga del EECC, en confor-
midad al art. 41 inc. 2° de la Consti-
tución Política de la República (CPR). 

Vale la pena discutir la pertinencia 
de esta medida. El artículo 43 inc.3° 
de la CPR señala que el EECC permi-
te al Presidente de la República “res-
tringir las libertades de locomoción 
y de reunión. Podrá, asimismo, dispo-
ner la requisición de bienes, estable-
cer limitaciones al ejercicio del dere-
cho de propiedad y adoptar todas las 
medidas extraordinarias de carácter 
administrativo que sean necesarias 
para el pronto restablecimiento de la 
normalidad en la zona afectada”. 

La justificación del EECC resulta al 
menos cuestionable, a un año de su 
implementación. Podría sostenerse 
que los graves efectos de la pandemia 
justificarían la medida. Sin embargo, 
es necesario recordar el carácter 
esencialmente anormal y transitorio 
del EECC. Hace un año atrás la pan-
demia era una situación anormal, 

La prórroga del Estado de Catástrofe, a un año de 
su implementación, es una solución cómoda para 
el manejo de la pandemia, pero cuestionable 
desde el punto de vista de las garantías 
fundamentales que le asisten a los ciudadanos.

Cuando la excepción  
se convierte en la regla
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AUGUSTO PÄRRA AHUMADA 
Presidente Fundación República en Marcha.

Los retos que imprime el paradig-
ma del desarrollo sostenible, en el 
marco del pacto global 2030, en re-
lación a estimular el progreso en-
tendido como la mejora de la condi-
ción humana, van en directa relación 
con la capacidad de desarrollar sis-
temas económicos de matriz diver-
sa, capaces de incorporar valor y 
con base científica y tecnológica, 
para el triple impacto y la justicia in-
tergeneracional. 

La ciencia en la actual constitu-
ción se encuentra abordada en el ar-
tículo 19 sobre derechos y garantías 
constitucionales, inserto en el del  
N°10 sobre el Derecho a la Educa-
ción, en el párrafo sexto en que seña-
la: corresponderá al Estado fomen-
tar el desarrollo de la educación en 
todos sus niveles; estimular la inves-
tigación científica y tecnológica, la 
creación artística e incremento del 
patrimonio cultural de la nación.   

El solo estímulo a la investigación 
científica y tecnológica en un país 
que en los distintos informes inter-
nacionales va quedando atrás en 
materia de competitividad a partir 
del descuido de la innovación y el de-
sarrollo, parece resultar insuficien-

dad de mil no vale el razonamiento 
humilde de un solo individuo”; para 
Huxley “El nacimiento de la ciencia 
fue la muerte de la superstición”; Y 
para Adam Smith “La ciencia es el 
gran antídoto contra el veneno del 
entusiasmo y la superstición”. 

Como aproximación cultural des-
de el método científico con base en 
los datos, la evidencia empírica y la 
formulación de hipótesis, podrían 
constituir el camino para la revalori-
zación de nuestra deteriorada de-
mocracia y la razón, la ciencia y el hu-
manismo en el rescate de los valores 
ilustrados el camino posible para el 
progreso de la humanidad. 

te. La libertad de creación e investi-
gación científica, si bien constituye 
un derecho complejo, que requiere 
de un marco ético adecuado a los 
bienes jurídicos que se acuerde pro-
teger. Como se aprecia claramente en 
el artículo 15 del Pacto Internacional 
de Derechos Económicos, Sociales y 
Culturales, aprobado por la asam-
blea general de la ONU en 1966, en 
términos similares al articulo 27.1 
de la Declaración Universal de Dere-
chos Humanos de 1948, que recono-
ce a toda persona el derecho a “Go-
zar de los beneficios del progreso 
científico y sus aplicaciones” y por 
otro lado en línea con algunas cons-
tituciones europeas como la Alema-
na, la española de 1978, la constitu-
ción italiana, la de Grecia del 75 y la 
de Portugal de 1976. Se podría in-
corporar un reconocimiento consti-
tucional que por un lado asegure 
dentro del marco señalado la liber-
tad de creación e investigación y por 
otro el derecho a la ciencia. 

 Se podría también pensar en in-
corporar algunas políticas públicas 
tendientes a superar ese  magro 0,4% 
del PIB, de inversión en innovación y 
desarrollo, para pasar a lo menos a 2 

o 4%, incorporando por ejemplo algu-
nos beneficios tributarios en la legis-
lación ordinaria y el financiamiento 
público, bien puede incorporarse a la 
constitución fiscal, como porcentaje 
del PIB al igual que el gasto descentra-
lizado, en línea con la tendencia de las 
constituciones europeas, para asegu-
rar el financiamiento de áreas estra-
tégicas para el desarrollo.   

Kant decía, “ten valor para servir-
te de tu propio entendimiento”; para 
Galileo, “Donde los sentidos nos fa-
llan, la razón debe intervenir”, “Al ne-
gar los principios científicos, uno 
puede mantener cualquier paradoja”, 
“En cuestiones de ciencia la autori-

Constitución y ciencia (2)

Un lactante de sólo seis meses 
recibió una dosis de la vacuna 
contra la Covid-19 por error. Se 
trata del fármaco “Coronavac“, de 
la empresa china Sinovac, el cual 
fue inyectado al menor en Tirúa. 

La situación se registró en el 
Centro de Salud Familiar (Cesfam) 
de la comuna, donde la madre del 
bebé había asistido para la inocu-
lación de acuerdo al programa na-
cional según su edad. Tras ello, el 
municipio informó que se tomaron 
las medidas del caso, además de un 
sumario al interior del recinto. 

El hecho ocurrió este jueves, 
cuando la Región del Biobío regis-
tró 686 nuevos casos de Covid-19 
y 4.940 activos. 
 
SalvadorSchwartzmann  
@S_Schwartzmann 
“Hay otro bebé de 6 meses, ahora 
en Tirúa, Arauco, que recibió la 
vacuna contra el coronavirus por 
grave error” 
 
Claudio Rodriguez  
@Claudio_2012 
“A ver, a ver...una vacuna por error 
te la creo. Pero 2 ahora, esta vez en 
Tirúa, da para pensar. 
2 bebés y ambos de 6 meses. Que 
está pasando @ministeriosalud 
#Tirua#Temuco” 
 
Pablo Arriagada P.  
@parriagadap 
“Ayer había 206 camas UCI ocupa-
das por Covid-19 en el Biobío, con 
sólo 4 disponibles. Hoy se informan 
209 hospitalizados en UCI”. 
 
Seremi MOP Biobío  
@MOPBiobio 
“#Biobío necesita bajar los conta-
gios de #COVID19. Por eso el sere-
mi @reinoso_valdes se trasladó 
nuevamente hasta el punto de 
control ubicado en Ruta Interpor-
tuaria para acompañar el proceso 
de fiscalización y coordinar accio-
nes preventivas. @PatricioKuhn 
@gorebiobio” 

 
MunicipioConcepción  
@Muni_Concepcion 
“Búsqueda activa de Covid y vacu-
nación en la Casa del Adulto Ma-
yor. Las críticas cifras de casos 
diarios y activos por Covid-19 han 
motivado a los equipos de salud 
municipal a fortalecer las medi-
das de prevención y combate con-
tra la Pandemia”.

#FUE TENDENCIA

gobierno reaccionó decretando aler-
ta sanitaria y, desde el 18 de marzo, 
el Estado de Excepción Constitucio-
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Semana de cifras críticas: la pandemia sigue cre-
ciendo y la capacidad hospitalaria está al límite. 
Esa categórica afirmación no es un titular de al-
gún medio de noticias. Es la constatación del 

equipo ICOVID Chile, iniciativa liderada por la Univer-
sidad de Concepción, Universidad de Chile y la Pontifi-
cia Universidad Católica de Chile.  En su último informe, 
con información obtenida hasta el sábado 13 de marzo, 
hubo un incremento de 6% en el número de nuevos con-
tagiados respecto a la semana anterior. La ocupación 
hospitalaria semanal también fue al alza en forma cons-
tante, llegando a niveles muy críticos. En 11 regiones del 
país existe una ocupación mayor a 90% que incluye las 
más densamente pobladas: Coquimbo (100%), Biobío 
(98,5%), Los Ríos (97,2%), Tarapacá (96,7%), La Arauca-
nía (96,6%), Valparaíso (96%), Antofagasta (95,8%), Me-
tropolitana (95,1%), Maule (95%), O’Higgins (92,1%) y Los 
Lagos (91,7%). 

Es decir, el informe de un gran equipo de profesiona-
les confirma, con datos empíricos, que la epidemia sigue 
en fase de crecimiento, y que ello ha generado un incre-
mento de la carga hospitalaria y, por ende, mayor pre-
sión sobre profesionales y servicios de salud.  

Dice el reporte de ICOVID Chile: “Si bien el proceso 
de vacunación ha sido muy positivo y debería comen-
zar a generar protección en los grupos de riesgo, toda-

Capacidad hospitalaria al límite

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Pensión básica universal 
  
Señora Directora: 

La reforma previsional propuesta 
por el Presidente Sebastián Piñera, 
considera una mejora inmediata en 
la cobertura del pilar solidario desde 
el 60% a un 80% de la población más 
vulnerable, y una mejora a $177.000, 
ante lo cual la oposición propone una 
pensión básica universal, con pre-
mios adicionales por años cotizados. 

La oposición tiene un punto a fa-
vor en su argumentación, y es que 
mucha gente no cotiza porque se 
siente conforme con la pensión soli-
daria, pero si se garantiza una pen-
sión universal, las personas que sí 
cotizan ven una retribución en su es-
fuerzo, pues contaría como base la 
misma pensión solidaria de quien 
nunca cotizó. 

Esta nueva visión del pilar solida-
rio debe ser evaluada, pues permiti-
ría no sólo mejorar el pilar solidario 
para quienes cotizan, sino que tam-
bién permite destrabar la discusión 
del destino del 6% de cotización adi-
cional, el cual podría ir íntegramente 
a la cuenta del trabajador, premian-
do así la cotización e incentivando 
su formalidad. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza 

Merecen ser vacunados  
 

Señora Directora: 
Chile sorprende al mundo con 

un proceso de vacunación impeca-
ble que, hasta ahora, lleva a más de 
4 millones de personas vacunadas -
más de 800 mil ya con la segunda 
dosis- y gracias al arribo de 2 millo-
nes de vacunas, continuará con 
esta gran labor. 

En el calendario de vacunación se 
ha priorizado a los adultos mayores 
y trabajadores de servicios esencia-
les para la ciudadanía. En ese senti-
do, celebramos que a partir de este 
lunes 15 de marzo se incorporen al 
plan las empresas de transporte de 
valores, algo en lo que hemos insisti-
do desde un inicio, por su importan-
cia estratégica en la logística y distri-
bución del país. Sin embargo, aún 
creemos que es preocupante que el 
calendario de inmunización no con-
temple a todo el personal de la segu-
ridad privada, cuando es evidente el 
rol central que han asumido en el 
control del orden sanitario y su alta 
exposición al público.  

Los hemos visto durante un año 
completo realizando controles de 
temperatura y chequeo de permisos 
en supermercados, centros comer-
ciales, farmacias, tiendas y otras ins-

talaciones; labores que asumieron 
de un día para otro, extendiendo las 
responsabilidades propias de su ac-
tividad, colaborando así al esfuerzo 
nacional por contener la pandemia, 
al mismo tiempo que han continua-
do con su trabajo de control y reten-
ción de infractores. 

Cuando comenzó la crisis sanita-
ria y con ella las cuarentenas, los tra-
bajadores del rubro de la seguridad 
privada fueron incluidos dentro de 
las actividades esenciales, lógica-
mente, por la naturaleza de sus fun-
ciones y el servicio que prestan res-
guardando personas y bienes. Por 
eso, llama la atención que no estén 
contemplados como trabajadores 
prioritarios para ser vacunados. No 
es razonable ni aceptable que este 
importante capital humano sea 
esencial por el servicio que presta, 
pero a la vez innecesario a la hora de 
recibir la protección de la vacuna. 

Esperamos que en los próximos 
días escuchemos mejores noticias y 
cada guardia y efectivo de seguridad 
sea prontamente incorporado al ca-
lendario de vacunación. Aún esta-
mos a tiempo.  

 
Aldo Vidal, miembro del Comité 
Técnico de ASEVA. General (r) de 
Carabineros

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

vía no se ven los efectos en las tasas de hospitalización. 
Por lo tanto, hay que mantener los cuidados en térmi-
nos de reducir los contactos diarios para seguir conte-
niendo la epidemia y ganar tiempo para que los efectos 
de la vacunación comiencen a ser evidentes”. 

Se esperaba un incremento de las infecciones luego del 
período de vacaciones, pero el incremento ha superado 
las predicciones. Los datos indican que cada persona que 
contrae el virus infecta, en promedio, a más de una per-
sona. En simples, el coronavirus se encuentra en estado 
de expansión en Chile, y los efectos del proceso de va-
cunación todavía no son evidentes en materia de reduc-
ción de contagios y en la tasa de hospitalizaciones.  

 El mensaje es claro, contundente e inequívoco. Aún 
estamos lejos de la protección de rebaño y deberíamos 
estar igualmente lejos de cualquier actitud de relajo en 
las medidas de aislamiento físico. El reforzamiento del 
autocuidado nunca fue tan necesario desde el inicio de 
la pandemia en marzo de 2020.

El mensaje es claro, contundente 
e inequívoco. Aún estamos lejos 
de la protección de rebaño y 
deberíamos estar igualmente 
lejos de cualquier actitud de 
relajo en las medidas de 
aislamiento físico y autocuidado.

¡
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concepto que se implementa 
de manera similar en el 
fútbol, donde la idea es 
respetar las reglas del juego.

escasamente se cumplen en 
las campañas electorales. 
Los candidatos tratan de 
sacar ventaja siempre.

Los pactos de no 
agresión 

El juego limpio 
político es un

“Porque es una situación muy delicada la que está viviendo el país. Estar en casa nos permiti-
rá evitar los contagios y cuidarnos. Creo que eso es lo esencial hoy. Permanecer en el hogar y dar 

un respiro para que se reduzcan los casos diarios”.

Claudia Arancibia, enfermera

#MeQuedoEnCasa

Denuncias y acusaciones: 
¿Existe el fair play electoral?

TRAS CASO OCURRIDO EN LA CAMPAÑA ALCALDICIA DE HUALPÉN

En variadas campañas electora-
les, suelen aparecen acusaciones y 
denuncias a los candidatos por dis-
tintas razones. Se trata de una 
práctica habitual, pues cualquier 
incidente del pasado o presente de 
un postulante, puede beneficiar a 
otra opción. 

Desde hace algunos años, sur-
gió el concepto de fair play o juego 
limpio que apunta al buen desarro-
llo de la campaña electoral, sin des-
clasificaciones, zancadillas, con 
gastos electorales transparentes, 
entre otros puntos. Aunque no está 
escrito, se supone es un pacto de no 
agresión. 

“Es como fair play en el fútbol. 
Hay que respetar las reglas estable-
cidas y competir a partir de las pro-
puestas e ideas que proponen. Así, 
no se destruye la propaganda de las 
otras candidatas o candidatos. No 
se ataca a la persona, sino a sus 
ideas”, indicó Jeanne Simon, acadé-
mica de la UdeC. 

Hace unos días, en la campaña 
para la alcaldía de Hualpén, Is-
mael Olmos (Indep.), solicitó su 
propia formalización, a raíz de una 
querella del municipio y una inves-
tigación por el delito de falsifica-
ción de instrumento público, por 
un hecho generado cuando fue 
funcionario del Departamento So-
cial de la Dideco.  

A propósito de ese caso, surge la 
duda sobre cómo una acusación o 
denuncia puede afectar la campaña 
o la popularidad de un candidato. 

“Sólo cuando las malas prácticas 
políticas impactan en el cuerpo so-
cial, regularmente en el ámbito lo-
cal, los costos de una acusación 
pueden ser decisivos en términos 
electorales. Los efectos pueden ser 
proporcionales a la gravedad de los 
hechos denunciados. En este esce-
nario, en el que los actores son co-
nocidos y, generalmente, cercanos, 

Sacar ventaja política ad portas de los comicios parecer ser una tónica. Analistas y 
ex dirigentes  explican por qué se da esta situación y cómo la abordan los partidos.

nes, vida laboral y política, familiar, 
etc. Una relación así, permite trans-
parentar y diseñar estrategias”. 

Nicolás Hauri, ex presidente de 
la DC, dijo que en un caso así, “soy 
de la idea de que más que evitar sa-
car los trapitos al sol, esta es la 
oportunidad de sacar toda la ropa 
a la calle como parte del proceso de 
deliberación de la ciudadanía. Así, 
con todos los elementos sobre la 
mesa, la reflexión de los votantes es 
más lúcida, completa e informada”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

pueden tener lugar el ‘juego limpio 
y el uso de ‘reglas’ y medios transpa-
rentes y respetuosos”, comentó Ma-
nuel Rodríguez, sociólogo. 

Agregó que, “en cambio, las malas 
prácticas del sistema político tradi-
cional no sólo socavó su propia iden-
tidad, sino que también ha contribui-
do a profundizar la crisis de las ins-
tituciones fundamentales del país”. 

 
La interna de los partidos 

Cuando aparece algún tipo de 
denuncia contra un candidato, los 
partidos políticos también se ven 
afectados, porque depositan toda 

su confianza en los candidatos. 
“La clave está en el proceso pre-

vio para saber cómo operar. Una 
sanción de candidatura requiere 
que los partidos recojan el máximo 
de información respecto a su can-
didato. Hay que evaluar la situa-
ción y trazar una estrategia de tra-
tamiento. Si el problema es muy 
complejo, no queda otra opción 
que bajar a la carta”, dijo Humber-
to Toro, ex dirigente del PS. 

Agregó que es importante la ac-
tividad que pueda tener el jefe de 
campaña, puesto que “es quien 
debe preguntar sobre sus accio-

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Presidenciales  
de este año “limpias 
y transparentes”

El juego limpio en proceso de 
campaña no solamente abarca las 
municipales. También se ha soli-
citado para las elecciones parla-
mentarias y presidenciales. De 
hecho, Mario Desbordes (RN), 
Ximena Rincón (DC) y Paula Nar-
vaez (PS), ya pidieron una con-
tienda “limpia y transparente” de 
cara a La Moneda.

EL JUEGO LIMPIO también 
se aplica en las calles, con el 
respeto a la publicidad de los 
otros candidatos.
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“#MeQuedoEnCasa porque duele ver tantas personas, sobre todo tus seres queridos, sufrir 
por esta ingrata enfermedad. Queda poco, la vacuna de seguro traerá algo de descanso, así que 

por favor quédense en casa si es que pueden y no bajen la guardia”.

Camila Muñoz, periodista

#MeQuedoEnCasa

ASEGURARON ESPECIALISTAS EN INMUNOLOGÍA 

La inoculación de una dosis de la fór-
mula china Sinovac en un menor de 
seis meses en Tirúa, al que le corres-
pondía la inmunización neumocócica 
y la polio, fue reconocida como un 
error por el que el ministro de Salud, 
Enrique Paris. Pidió disculpas a los pa-
dres y prometió mayor control para 
que la situación, que además se dio en 
Villarrica, no se repita.  

El seremi de Salud, Héctor Muñoz, 
aseguró que el error fue detectado de 
inmediato, por lo que el menor está 
siendo monitoreado y no ha presenta-
do efectos adversos. Se instruyó un su-
mario .  

El alcalde de Tirúa, Roberto Garrido, 
lamentó la situación vivida por el lac-
tante en el Cesfam local. “Se está ha-
ciendo todo lo necesario para tomar las 
mejores medidas y entregando a la fa-
milia todos los servicios necesarios. 
Monitoreando ante cualquier reacción 
que pudiera tener”, comentó.  

Se separarán los vacunatorios de 
Covid-19 y la programática de niños 
para evitar que se repita el error, dijo el 
alcalde, y confirmó que se desarrolla-
rá un sumario.    

 
Estudiar a largo plazo  

El plan de inmunización existente 
para niños a nivel nacional tiene en 
la mayoría de los casos la misma base 
tecnológica que la vacuna de Sinovac. 

Jorge Fuentealba, director del de-
partamento de Fisiología de la Univer-
sidad de Concepción, explicó “el uso de 
virus atenuados, de fragmentos de vi-
rus en una matriz estabilizada. Por lo 
tanto, debiésemos esperar que ojalá 
no ocurriera nada asociado”.  

Las reacciones inmediatas, según 
la inmunóloga de la Universidad Ca-
tólica de la Santísima de la Concep-
ción, Maritza Muñoz, podrían haber 
variado entre un shock anafiláctico, 
hipertensión o cuadro febril severo 

Efecto de la vacuna en menor 
deberá estudiarse a largo plazo
Podría presentar Síndrome Multisistémico Inflamatorio Pediátrico o problemas 
neurológicos. Se recomienda evaluación constante por lo menos durante seis 
meses. Región sigue con más de 4.000 activos y se decretan nuevas cuarentenas. 

dentro de 24 a 48 horas.  
“La coronavac se trabajó en base a la 

vacuna del sars cov 1 y de la influenza 
(...). La probabilidad de que a largo pla-
zo podamos observar un efecto no de-
seado es menor que con una Pfizer o la 
Oxford, que son fórmulas nuevas”, dijo 
la académica de la Ucsc.  

Ahora a largo plazo no es posible 
hacer una estimación de lo que pueda 
ocurrir, se requieren meses de segui-
miento “ver si desarrolla un cuadro del 
Pims (Síndrome Multisistémico Infla-
matorio Pediátrico por sus siglas en 
inglés); problemas neurológicos, por-
que son dosis que no son probadas. Hay 
que evaluar por lo menos seis meses a 
los pequeñitos”, dijo la inmunóloga  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Si bien la vacunación de los menores 
de Tirúa y Villarrica fueron un error, se-
gún los especialistas, podrían abrir la 
puerta a nuevos estudios para la que la 
vacunación se extienda en la pobla-
ción menor.  

 
Retrocesos y controles  

La Región registró 686 casos nue-
vos en las últimas 24 horas, 4.940  ac-
tivos y 32 víctimas fatales, cifras en-
tregadas en el último informe del mi-
nisterio de Salud donde se informó 
del retroceso a Transición de Santa 
Juana que se inicia el sábado a las 05 
horas y de cuarentena total para Flo-
rida y Los Álamos.  

La seremi de Gobierno, Francesca 
Parodi, recalcó que para disminuir la 
movilidad hoy se instalará un cordón 
sanitario en Yumbel, ante la celebra-
ción del 20 chico. Recalcó que la Igle-
sia Católica mantendrá cerrado el tem-
plo y el santuario de San Sebastián 
para evitar aglomeraciones y posibles 
contagios.  

La seremi informó que en torno a la 
fiscalización de los 11 puntos estraté-
gicos instaurados el lunes se han rea-
lizado hasta el 17 de marzo más de 
300.000 fiscalizaciones a personas; 458 
resultaron detenidos por incumplir al 
artículo 318 por poner en riesgo la sa-
lud de la comunidad y que se han cur-
sado 805 sumarios. 

Durante todo 2020 se realizaron 
2.038.103 fiscalizaciones en cuarente-
na, labor que se ha intensificado este 
año que en sólo tres meses ya suma 
1.618.470. “Vamos a continuar por este 
camino y es importante que la ciuda-
danía se comprometa con las medidas 
sanitarias”, dijo Parodi. 

A nivel regional quedan ocho camas 
UCI  disponibles. Hay 690 hospitaliza-
dos por Covid-19, 214 de los en camas 
UCI  de los que 201 están conectados 
a ventilador mecánico.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UCI que tiene la Región 
están ocupadas. Existen sólo 
ocho unidades para atender 
emergencias. 

de las camas 
97%

casos nuevos, 4.940  activos 
y 32 muertos se registraron 
en Biobío en las últimas 24 
horas.

686

Avance de calendario de vacunación 

La subsecretaria de Salud Pública, 
Paula Daza, confirmó que la próxima 
semana serán vacunados los voca-
les de mesa que participarán en la elec-
ción de abril; además de padres, 
madres y cuidadores de menores 
con enfermedades inmunológica.  

Hoy continúa el calendario con las 
segundas dosis; adultos entre 16 y 
21 años, con enfermedades cróni-
cas o discapacidad. Además de reza-

gados del proceso    
Hasta ahora, en Biobío se han 

inoculado 502.463 personas con 
primera dosis y 258.246 con segun-
da dosis, tarea que a mediados de 
abril debería mostrar los primeros 
resultados, con reducción de casos 
nuevos.  

La próxima semana debería con-
tinuar con la vacunación de la pobla-
ción sana hasta 16 años.
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indicó que la muerte de un 
sampedrino el lunes, da la 
razón para concretar el  
hospital en la comuna.

a Lonco sería el espacio que 
propuso Chiguayante para la 
construcción del centro 
asistencial.

Terreno de Bienes 
Nacionales frente

El alcalde de San 
Pedro de la Paz

UNA DISCUSIÓN QUE VIENE DESDE EL 2014

La pugna de 
San Pedro y 
Chiguayante 
por contar con 
un hospital de 
alta resolución

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Ambas comunas hace seis años presentaron su idoneidad 
para concretar un centro de salud mayor que ayude a 
descomplejizar el Hospital Guillermo Grant Benavente, sin 
embargo, los proyectos aún se mantienen en carpetas.

Debido a las fiscalizaciones y los 
interminables tacos en la Ruta 160, 
ante el alza de contagios por la Co-
vid-19, el lunes se produjo un la-
mentable hecho. Una ambulancia 
tuvo dificultades para llegar a San 
Pedro de la Paz, lo que retrasó la 
atención de un hombre que se ha-
bía quemado a lo bonzo y que pos-
teriormente murió en el Hospital 
Regional de Concepción. 

Ello reavivó una antigua polémi-
ca entre San Pedro de la Paz y Chi-
guayante, que durante el gobierno 
de la ex Presidenta Michelle Bache-
let, propusieron su idoneidad para 
la construcción de un hospital en 
sus respectivos territorios. 

 “Hicimos un compromiso con el 
ex ministro de Salud, Jaime Maña-
lich, para tener un hospital, pero se 
privilegiaron otros con menos habi-
tantes en circunstancias menos ad-
versas. Lo ocurrido el lunes da la ra-
zón de contar con un centro asisten-
cial, por las medidas restrictivas 

para el desplazamiento de las per-
sonas hacia Concepción”, comentó 
el alcalde Audito Retamal. 

No obstante, desde el 2014 Chi-
guayante abrió la posibilidad de te-
ner un centro hospitalario de alta 
resolución en su territorio, que 
abarcaría toda la población que el 
Regional no puede absorber. “La co-
muna cuenta con un paño de 14 
hectáreas que, si bien es de Bienes 
Nacionales, se ofreció pasar al Min-
sal para concretar el proyecto”, ex-
plicó el alcalde y candidato a la re-
elección, Antonio Rivas. 

La autoridad comunal precisó 
que “si bien la idea era de peso, apa-
reció San Pedro con una idea de 

competencia, pero carente de rea-
lidad, ya que no tiene todos los be-
neficios que presenta el espacio 
comprendido en la parte norte del 
Biobío. La Región necesita otro cen-
tro de alta complejidad, lo que se de-
bilitó por una disputa innecesaria 
por parte del alcalde Retamal, que 
debió apoyar la iniciativa en el sec-
tor de Lonco”. 

Rivas argumentó que, “en su mo-
mento fuimos los priorizados, por-
que el lugar es de fácil acceso y ade-
más hubo un estudio de mecánica 
de suelo que permitía contar con el 
hospital frente a Lonco, al ser un te-
rreno público, con mayor espacio 
que el mismo Regional”. 

Junto con lo anterior, recordó 
que “en el plan de conseguir el anhe-
lado hospital se argumentó que la 
Región requiere un hospital onco-
lógico y otro para hacer trasplantes, 
y esta era la alternativa viable, ya 
que el proyecto considera (aún en 
carpeta) cinco niveles, con espe-
cialidades, tal como el que existe en 
Rancagua”. 

El jefe comunal detalló que, “el 
70% de los pacientes que atiende el 
Hospital Guillermo Grant Benaven-
te, están ubicados al norte del río 
Biobío, mientras que de la otra ribe-
ra cuentan con el de Lota y Coronel” 

Idea que apoyan los vecinos de 
Chiguayante, “contar con un hospi-
tal acá ayudaría por cercanía, a 
Hualqui y Talcamávida, descom-
plejizando al Regional, por lo que 
hay que insistir en su realización”, 
complementó la presidenta de la 
JJ.VV. Sur poniente de la comuna, 
Gina Fernández.

Mauro Álvarez S, 
mauricio,alvarez@diarioconcepcion.cl
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EN LA RIBERA norte del 
Biobío existen 14 hectáreas 
donde se podría concretar el 
proyecto hospitalario.

El senador Alejandro Navarro 
(PRO) catalogó la realización del 
Puente Industrial, el término del 
Bicentenario y la Ruta Costanera, 
como prioritarios para el Biobío,   

Por ello, emplazó a los candida-
tos a gobernador de la Región a 
comprometerse, para que estas 
obras se concreten. 

 “Este ha sido un fracaso de todos 
los gobiernos, quienes han prome-
tido en diversas ocasiones que los 
proyectos se llevarán a cabo. No 
debemos olvidar que Piñera, en una 

Senador Navarro emplazó a candidatos a 
gobernador a priorizar proyectos viales

ra y el Puente Bicentenario, parte 
de un proyecto vial estratégico para 
nuestra zona”. 

Es por ello que “todos los candi-
datos y candidatas a gobernador 
regional del Biobío se deben com-
prometer a terminar la construc-
ción de estos proyectos, como una 
de las prioridades una vez en el 
cargo, ya que estimularán el desa-
rrollo productivo, descongestio-
narán las rutas y mejorarán la ca-
lidad de vida de miles de habitan-
tes de la Región”.

RENDER: MOP

decisión política, con su ego y sus 
intereses, priorizó el Puente Bicen-
tenario sepultando el Puente In-
dustrial, lo que se tradujo en la 
muerte de la Ruta Costera, que se 
cambió por la Ruta Pie de Monte, 
que sólo beneficia a las inmobilia-
rias y a las forestales”, manifestó el 
senador progresista. 

El parlamentario afirmó que “es 
claro que el Puente Industrial sobre 
el río Biobío es un instrumento de 
un completo sistema de conectivi-
dad vial, que incluye la Ruta Coste-

EL CONGRESISTA indicó que iniciativas viales son relevantes para el 
desarrollo de la Región. 
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“Me quedo en casa porque es tiempo de detenerse y reflexionar, de aprender a amar, de acor-
darnos de convivir en sociedad, de vivir intensamente y empatizar, de acompañarnos con respon-

sabilidad. Es tiempo de solidaridad”.   

María José Vergara, pdta. Asociación Mujeres Ciegas y Baja Visión

#MeQuedoEnCasa

Investigador UdeC participa en 
informe global de ONU Ambiente

DOCTOR RICARDO BARRA, DIRECTOR DEL CENTRO EULA-CHILE, FUE EL ÚNICO CHILENO

“Haciendo las paces con la natura-
leza, un plan científico para abordar 
las emergencias climáticas, de biodi-
versidad y de contaminación” se lla-
ma el último informe del Programa de 
Naciones Unidas para el Medio Am-
biente (Pnuma), organismo de la Or-
ganización de las Naciones Unidas 
(ONU), liberado el pasado 18 de febre-
ro. Un título sugerente que halla su ori-
gen en que “consideramos que he-
mos estado en guerra con la natura-
leza”, sostuvo el doctor Ricardo Barra, 
director del Centro Eula-Chile y aca-
démico de la Facultad de Ciencias 
Ambientales de la Universidad de 
Concepción (UdeC). 

Fue el único científico de Chile que 
participó del trabajo que sintetiza da-
tos revelados en distintos reportes 
globales sobre el estado del planeta 
lanzados entre 2018 y 2020, porque “el 
interés fue recolectar la información 
científica lo más actualizada posible”, 
precisó el también investigador del 
Centro de Recursos Hídricos para la 
Agricultura y Minería (Crhiam) lide-
rado por la UdeC y uno de los exposi-
tores del Congreso Futuro Biobío 2021 
realizado en enero, quien en su desta-
cada trayectoria científica cuenta con 
haber contribuido en dos de los tra-
bajos de colaboración internacional 
que nutrieron el último reporte de 
ONU Medio Ambiente, que “deja en 
claro que nuestra guerra contra la na-
turaleza ha dejado al planeta destro-
zado”, escribió el secretario general de 
la ONU, António Guterres, en el pró-
logo del documento, pero agregó que 
“también nos guía a un lugar más se-
guro al proporcionar un plan de paz 
y un programa de reconstrucción de 
posguerra”. 

 
Ciencia para actuar ya 

Justamente, el doctor Barra resal-
tó que el principal propósito de este 
informe es que la ciencia colabore en 
crear soluciones y sea el sustento para 
el diseño de políticas públicas en to-
das las naciones, entregando pro-
puestas para abordar los diversos 
puntos -en extremo- críticos identifi-
cados y transitar hacia la sostenibili-
dad en esta década. Y se debe actuar 
ya, pues advirtió que “si no lo hacemos 
ahora es muy probable que no alcan-
cemos las metas”, como los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible (ODS) esta-
blecidos por la ONU en su Agenda 
2030 cuyo logro para dicho año está 
en riesgo según el estado actual y así 
su horizonte de asegurar la prosperi-
dad de toda la humanidad y el plane-
ta, además de tener un mundo neutro 
de carbono al 2050 para no superar el 
aumento de temperatura de 1,5°C de 

tán en peligro de extinción por causas 
como la degradación de ecosistemas 
y pérdida de hábitats por cambios en 
el uso de suelo y la sobreexplotación 
de recursos naturales. Motivos tam-
bién vinculados al riesgo de enferme-
dades zoonóticas (transmitidas de 
animal al hombre o viceversa) como 
la Covid-19 entre múltiples otras pa-
tologías causantes de epidemias, cuyo 
incremento es evidente en décadas re-
cientes: cerca de 75% de todas las 
nuevas enfermedades infecciosas tie-
nen su origen en animales y 700.000 
virus en animales y aves podrían re-
presentar una amenaza para la salud 
humana.  

“La contaminación mata más de 9 
millones de personas al año (más que 
la Covid-19)”, añadió, principalmen-
te del aire interior y exterior, y los pro-
ductos químicos -aumentando en 
producción y liberación al ambiente- 
amenazan la salud humana y al me-
dioambiente.  

“El cambio climático se está in-
tensificando más allá de prediccio-
nes que hicimos hace una década”, 
apuntó. Esto se vincula directamen-
te con el calentamiento global, sien-
do el planeta 1°C más cálido que hace 
un siglo, con efectos como acelerar el 
aumento del nivel del mar y la fre-
cuencia e intensidad de eventos ex-
tremos que amenazan a las personas 
y la naturaleza, “y si seguimos así va-
mos a tener 3° C más a fines de este 
siglo”, advirtió porque los impactos 
serían aún peores. Es que las emisio-
nes de gases de efecto invernadero 
son responsables de este fenómeno 
y, si bien el reto es disminuirlas, segui-
mos aumentándola.

 FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

El reporte elaborado compila datos científicos recientes y llama a hacer paces con 
una naturaleza con la que se ha estado en guerra, evidencia su gran destrucción.

la Tierra, revertir la curva de pérdida 
de biodiversidad y frenar la contami-
nación de todo tipo. “Estamos preo-
cupados porque todos los indicado-
res muestran deterioro”, manifestó 
sobre las conclusiones de un informe 
que demuestra que tres cuartas par-
tes de la Tierra se ha transformado ra-
dicalmente por impacto de la activi-
dad humana y que todas las emergen-
cias o problemas ambientales están 
delicadamente entrelazados. 

“Estamos perdiendo rápidamente 
biodiversidad”, dijo, y 1 millón de las 
8 millones de especies de animales y 
plantas estimadas en el mundo es-

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Informe global “Paces con la naturaleza” 

El reporte del Pnma compila los 
hallazgos de los trabajos cientí-
ficos internacionales más relevan-
tes y recientes como los hechos por 
expertos del Ipcc, Ipbes o el Infor-
me Perspectivas del Medio Ambien-
te Mundial (GEO). 

En su elaboración participaron 
53 expertos líderes de 27 países 
(20 mujeres y 33 hombres) y está 
disponible para todos en 

www.unep.org/resources/making-
peace-nature, ahora sólo en inglés 
y en próximos meses en otros idio-
mas como el español, ya que “que-
remos que el informe llegue a la 
máxima cantidad de personas, 
todo público, y no que se lea sólo 
en la comunidad científica que 
suele ocurrir con estos trabajos”, 
resaltó Ricardo Barra. Y, así, aumen-
tar el potencial de impacto.

EL DOCTOR RICARDO BARRA tiene 
una destacada trayectoria científica en 
Chile y el mundo, participando en la 
generación de otros reportes globales en 
años previos. Este 2021 fue uno de los 
expositores de Congreso Futuro Biobío.

“Estamos muy preocupados 
porque todos los indicadores 
muestran deterioro”.

Doctor Ricardo Barra, director de Centro Eula-
Chile y académico UdeC

FRASE
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“Hay presión al medioambiente  
por nuestra forma de consumo” 

Si bien el estado del planeta es 
crítico y los datos podrían llevar al 
pesimismo, según el informe “Hacer 
las paces con la naturaleza” aún se 
puede evitar más nefastas conse-
cuencias e, incluso, revertir parte 
de la destrucción hecha, pero hay 
que actuar rápido, audaz y ambi-
ciosamente, con la palabra “trans-
formar” de motor. 

Transformar la mirada que se tie-
ne de la naturaleza hacia una que la 
valore; trasformar la forma en que la 
humanidad se relaciona con el me-
dioambiente; transformar la manera 
en que se concibe el desarrollo; trans-
formar la consciencia, economías y 
sociedades. Eso han venido impul-
sando, desde hace años, diversas efe-
mérides cuya instauración se ha he-
cho necesaria para sensibilizar la de-
licada realidad de un medio natural 
para contribuir a protegerlo como el 
“Día Internacional de los Bosques” 
(21 de marzo), “Día Mundial del Agua” 
(22 de marzo), “Día Meteorológico 
Mundial” (23 de marzo)” o “La Hora 
del Planeta” (último sábado de mar-
zo). Barra aseguró que “tenemos que 
hacer una transición en varios siste-
mas que son clave”, donde investi-
gar, innovar, repensar, rediseñar y re-
construir son llaves maestras y “todos 
tenemos algo que decir y hacer: des-
de las grandes compañías y gobiernos 
hasta organismos de la sociedad ci-
vil, la academia y la ciencia, y los ciu-
dadanos”, destacó. La única verdad es 
que somos parte de un medio natu-
ral de cuyo funcionamiento y estado 
dependemos, y que no puede esperar-
se tener personas sanas si hay una na-
turaleza enferma, por lo que el para-
digma que debe primar es el de “una 
sola salud”, afirmó. Reforestar, res-
taurar, recuperar, proteger y conser-
var la biodiversidad es la base.  

 
Emisiones de gases 

Para el investigador “uno de los re-
tos más importantes es que en esta 
década debemos reducir, al menos, 
45% de las emisiones globales de ga-
ses de efecto invernadero (GEI) si no 
queremos superar los 1,5°C más de 
temperatura”. Es el objetivo del 
Acuerdo de París al reconocer que re-
duciría los riesgos e impactos asocia-
dos al cambio climático. Incluso en 
Chile, donde “aportamos menos de 
0,3% de las emisiones, pero somos 
uno de los países más vulnerables 
(por nuestra geografía)”, advirtió, des-
tacando los esfuerzos nacionales en 
aspectos como el cambio de la matriz 
energética a una limpia, con un com-
promiso de que 70% esté compuesta 
por energías renovables al 2030 -aho-
ra su participación bordea el 20%- ya 
que “casi el 40% de las emisiones vie-
ne por la generación de energía (com-
bustibles fósiles)”, aclaró.  

Relevó también lo importante de 
hacer cambios en el sistema de pro-
ducción de alimentos, ya que sólo la 
ganadería explica casi 25% de las emi-

ciones del informe. De hecho, una 
dieta basada principalmente en plan-
tas tiene el potencial de reducir las 
emisiones de GEI de 2 a 20%. También 
hay que preferir consumir los alimen-
tos producidos localmente. Algo que 
reduce la huella de carbono y contri-
buye al desarrollo de las economías 
locales. La generación de huertas ur-
banas o domésticas, los autocultivos, 
son otra estrategia relevante.  

De ahí que sea innegable el papel de 
los consumidores en esta y un sinfín 
de otras situaciones como la conta-
minación, porque aseveró que “hay 
una presión al medioambiente dada 
por nuestra forma de consumo”, en 
una sociedad consumista e indivi-
dualista. Así, los ciudadanos pueden 
impulsar cambios desde sus conduc-
tas que lleven presionen al sistema 
productivo y comercial, liberando a 
la naturaleza.  

Hay que tener un consumo res-
ponsable y para ello antes de comprar 
hay que preguntarse y reflexionar so-
bre la proveniencia de un producto -
cual sea-, reconocer si es realmente 
necesario, qué pasará una vez se con-
suma o termine su vida útil y si pue-
de reutilizarse o reciclarse para optar 

por lo que pueda tener nuevos usos 
al ser residuo.  

 
Educación, pandemia y  
oportunidad 

Para ello, Barra es un convencido de 
que la educación a toda la comunidad 
y sobre todo a las nuevas generacio-
nes, que construirán la sociedad del 
futuro y  sufrirá los terribles impactos 
de los problemas actuales, sobre de-
cisiones de compra responsables y 
cuidado del medioambiente para un 
desarrollo sostenible es clave. Pero, 
también el rol y retos de la ciencia 
para aportar con nuevas ideas y ma-
teriales o recursos que en su concep-
ción tengan a la base pensar su desti-
no una vez no se puedan seguir ocu-
pando y/o las mismas propiedades de 
los que hoy son tan problemáticos e 
imprescindibles. Para lo primero plan-
teó la interrogante, “¿qué pasará con 
todos los paneles solares cuando ter-
mine su vida útil?” y para lo segundo 
se detuvo en el plástico sobre el que 
sostuvo que “hasta ahora, en muchos 
aspectos, le considero vital e irreem-
plazable porque no hay otro mate-
rial que ofrezca todas sus ventajas”, 
por ejemplo, en protección a la salud 

-claro ejemplo en su papel para pre-
venir riesgos de la Covid-19-. 

Una pandemia que, cree con con-
vicción, es una oportunidad de im-
pulsar las transformaciones necesa-
rias. Y lo ha hecho. Como la digital 
por las actividades a distancia en for-
matos virtuales, que ha implicado 
menos uso de papel y otros recursos 
como el transporte motorizado, de-
mostrando que es posible trabajar sin 
trasladarse y que ya no se necesita 
viajar para tener reuniones con equi-
pos de otras ciudades y latitudes, por 
ejemplo. De hecho, agregó que el 
confinamiento y restricción de mo-
vilidad disminuyó la circulación de 
vehículos y así emisiones de GEI. Por 
otro lado, la situación sanitaria incre-
mentó la producción, uso y desecho 
de plásticos de un solo uso, sobre 
todo insumos médicos vitales como 
mascarillas y guantes. Todo ha evi-
denciado lo necesario -y posible- de 
crear nuevos recursos o métodos que 
contribuyan al bienestar y calidad 
de vida humana sin perjudicar al me-
dioambiente. 
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la emisión global de gases 
de efecto invernadero en 
esta década para no superar 
los 1,5°C más. 

deben reducir
45%

COMER MENOS CARNE, además de preferir las 
producciones locales de alimentos en general son 

formas de contribuir a la solución. Una dieta basada 
en plantas principalmente podría contribuir a reducir 

2 a 20% de las emisiones de gases.

25%
de las emisiones de gases 
de efecto invernadero se 
explica por el desarrollo de 
la ganadería.

siones de GEI. La importación -o ex-
portación- , por el transporte, influ-
ye muchísimo. En su opinión no es 
sostenible que en una región se cul-
tiven vegetales o produzcan carnes 
que se exporten y se consuman las 
traídas de otras zonas o países.  

 
Consumo 

Sobre ello, contó que “comer me-
nos carne” es una de las recomenda-
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“Yo me quedo en casa por mí y mi familia. También por mi entorno de amistades, ya que es la 
única forma de parar esta pandemia. Por eso, creo, es importante que nos mantengamos en casa 

en la medida de lo posible”. 

Florian Le Ruyet,  profesor. 

#MeQuedoEnCasa

Los beneficios económicos claves  
que pueden postular los penquistas

OFRECIDOS POR EL GOBIERNO

Las nuevas cuarentenas a lo largo 
del país ponen en alerta las familias 
en lo económico. Si bien hay cierto 
optimismo en el largo plazo por la va-
cunación y de restablecer  la “norma-
lidad”, de momento las altas cifras de 
contagio nublan dicha meta.  

Y en el Gran Concepción muchos 
se preguntan a qué puedo optar en 
este minuto y qué ayudas vienen 
en camino. 

Pues bien, hay mucha informa-
ción dando vuelta por redes socia-
les y muchas veces se confunden 
con especulaciones o noticias falsas 

Algunos son el Subsidio al Arriendo y el  Bono Sala Cuna, los cuales están disponibles previos a 
requisitos que se deben tener en consideración.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

que no hacen más que generar más 
incertidumbre en medio de esta cri-
sis sanitaria y económica. 

Para no se parte de todo lo ante-
rior, hay un sitio donde se encuen-
tran todos los mecanismos de ayu-
da estatales. 

Se trata de la plataforma 
https://proteccionsocial.gob.cl/be-
neficios/marzo, con un diseño mi-
nimalista y dividido en segmentos. 

 Por ejemplo, en el segmento “Co-
vid-19” hay información relativa al 
proyecto de Ley Bono Clase Media 
y Préstamo Solidario. También todo 
sobre el IFE, Bono Covid y el Ingre-
so Familiar de Emergencia. 

En lo que respecta al ítem “Em-
pleo”, está toda la información rela-
cionada al Subsidio Ingreso Mínimo 
Garantizado,  Bono al Trabajo de la  
Mujer, el Subsidio al Empleo (la  lí-
nea “Protege” entrega un bono de 
hasta $200 mil para quienes no ten-
gan acceso a sala cuna)  y al especí-
fico para jóvenes. 

Sobre vivienda, hay 10 mecanis-
mos disponibles, entre los que des-
tacan: Subsidio de Arriendo Espe-
cial Clase Media 2021, Subsidio de 
Clase Media para Compra de Vi-
viendas, Subsidio para Contratos 
de Arriendo con Promesa de Com-
praventa, Subsidio para Mejorar o 

Ampliar la Vivienda. 
A su vez, se reúne todos los deta-

lles de otros beneficios monetarios 
como el Aporte Familiar Permanen-
te (ex Bono Marzo), Asignación Fa-
miliar, Subsidio Familiar, la Asigna-
ción Maternal y el  Subsidio del Pago 
de Consumo de Agua Potable. 

Por su parte, están los detalles de 
cómo obtener la Pensión Básica So-
lidaria de Vejez y de Invalidez (por 
separado). 

“Hemos tenido 18 meses bastante 
duros y difíciles  para las familias chi-
lenas. Para enfrentar estas adversida-
des, como gobierno hemos impulsa-
do una agenda de seguridad, una red 
de protección sanitaria, una red de 
protección social y un plan económi-
co para recuperar los empleos perdi-
dos, ayudar a la pequeña y mediana 
empresas y reactivar la economía”, 
explicó el seremi de Hacienda Biobío, 
José Manuel Rebolledo. 
 
Lo que viene 

Añadió que “días atrás hemos 
anunciado la extensión del Ingreso 
Familiar de Emergencia para los 
meses de marzo y abril. El aumen-
to de los montos relativos al Subsi-
dio al Empleo. Hemos anunciado la 
Reforma a las pensiones, como tam-
bién para la micro, pequeña y me-
diana empresa el Fogape Reactiva”. 

Y también subrayó los anuncios 
de alternativas que vienen en cami-
no. “Estamos haciendo tres anun-
cios para la clase media. Primero el 
Bono Clase Media 2021, por un mon-
to entre $400 mil y $600 mil según el 
tamaño de las familias que califi-
quen con ingresos de hasta $2 millo-
nes mensuales. Segundo, un Présta-
mos para la Clase Media sin intere-
ses, con un año de gracia, pagaderos 
a cuatro años (...) Y por último, 50 mil 
nuevos Subsidios de Arriendo, el cual 
cubre hasta $250 mil pesos por un pe-
riodo de tres meses”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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El de mayor factor de planta, es decir, el más eficiente en la 
producción de energía que se inyecta al Sistema Eléctrico 
Nacional (SEN). Otros seis están en construcción.

TÉRMICA 1516,2

30,65%

HIDRÁULICA DE
EMBALSE 1603,5

32,41%

EÓLICA 651,3

11,35%

HIDRÁULICA DE 
PASADA 1187,5

24,00%
MINI HIDRÁULICA
DE PASADA 43,7

0,88%

SOLAR
FOTOVOLTAICA 34,8

0,70%

TÉRMICA 1667,08

30,98%

HIDRÁULICA DE
EMBALSE 1603,54

29,80%

EÓLICA 130,42

2,42%

HIDRÁULICA DE 
PASADA 1187,45

22,06%
MINI HIDRÁULICA
DE PASADA 34,06

0,63%

SOLAR
FOTOVOLTAICA 759,09

14,11%

ACTUAL MATRIZ 
ELÉCTRICA REGIONAL

MATRIZ
PROYECTADA

UBICADO EN LA PROVINCIA DE ARAUCO

El Parque Eólico Las Peñas, de 9 
MW, fue el más eficiente de Chile du-
rante 2020, lo que ratifica el poten-
cial de la Región del Biobío para ge-
nerar energía a partir de Energías 
Renovables No Convencionales, las 
que paulatinamente van aumen-
tando participación en la matriz 
eléctrica regional, y ganando espa-
cio ante el carbón. 

“La Región del Biobío tiene con-
diciones de viento favorables. De 
hecho, el parque eólico más eficien-
te conectado al Sistema Eléctrico 
Nacional (SEN), es el llamado Las 
Peñas, ubicado en la provincia de 
Arauco. Tuvo un factor de planta de 
47% durante 2020 (número de ho-
ras que los aerogeneradores están 
en operación). Y se suma la provin-
cia de Biobío, que además de vien-
to, dispone de terrenos para la ins-
talación de plantas generadoras, así 
como también toda la zona de Ca-
brero hacia el sur se ubica muy cer-
ca de subestaciones estratégicas, 
como Charrúa, lo que implica que 
la conexión a estos puntos hace de 
la zona un atractivo para inversio-
nistas”, planteó el seremi de Energía 
de la Región del Biobío, Mauricio 
Henríquez. 

Fue en diciembre de 2016 cuando 
se inauguró esta inversión de US$20 
millones perteneciente a Cristale-
rías Chile.  

Las Peñas está conformado por 4 
aerogeneradores de hasta 3,0MW, 
con altura de torre de 93 metros y 
diámetro de sus aspas de 127 me-
tros. Se emplaza en un terreno ubi-
cado al sur oeste de la comuna de 
Arauco, camino a caleta Llico. Se 
trata de una tecnología de punta 

novables, Carlos Finat, quien desta-
có el avance de las Ernc en la matriz 
nacional, con protagonismo de Bio-
bío, y el potente nexo con la produc-
ción del denominado combustible 
del futuro: el hidrógeno verde.  

“El desarrollo de la generación 
eléctrica con centrales eólicas vive 
un muy buen momento en Chile. 
Con una potencia instalada de más 
de 2.700 MW, equivalentes a cerca 
del 10% del total de la  instalada de 
centrales generadores a lo largo de 
todo el territorio nacional, a lo que 
se agregan otros 1.800 MW en cons-
trucción. Esto demuestra la rique-
za de nuestro país en ERNC compe-
titivas. Ese potencial, junto con el de 
otras tecnologías es fundamental 
para viabilizar la producción de hi-
drógeno verde a precios competiti-
vos en el mercado internacional, 
así como también para poder avan-
zar hacia una matriz eléctrica más 
sustentable”. 

 
En construcción 

Actualmente, en la Región del 
Biobío se construyen seis parques 
eólicos: Alena, Campo Lindo, Me-
samávida, Lomas de Duqueco, 
Los Olmos y Negrete, informaron 
desde la seremi de Energía. 

La participación eólica actual 
en  la matriz eléctrica regional es 
de 130 MW, equivalente al 2,42% 
del total. 

Cuando entren en operación los 
citados seis parques eólicos en 
construcción, la participación de 
energía eólica pasará a ser de 561 
MW: un 11,35% del total de la matriz 
eléctrica regional (Ver gráficos).

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Parque eólico Las Peñas fue el de  
mayor eficiencia en Chile durante 2020

Desde que se inició la pande-
mia, el costo de los fletes maríti-
mos se ha incrementado en pro-
medio un 196%.  

Así lo informó el presidente de 
Asimet, Dante Arrigoni, quien men-
cionó esta situación como una de 
las dificultades que está enfrentan-
do el sector metalúrgico metalme-
cánico para lograr la reactivación 
de la industria.  

“Esto es especialmente relevan-

Asimet alerta por alza de un 196% en el 
costo de los fletes marítimos en pandemia

sufriendo desde un periodo que 
abarca entre uno y cuatro meses, 
y la proyección de recuperación 
de los stocks se estima que se lo-
grará en el segundo semestre de 
este año. 

Respecto de inversiones futuras, 
Arrigoni informó por último que 
un 77% de las empresas socias man-
tiene proyectos de inversión poster-
gados, con un atraso que en prome-
dio llega a los diez meses.

FOTO: ASIMET 

te, y preocupante, si consideramos 
que el 95% del comercio internacio-
nal de Chile se realiza por vía ma-
rítima”, sostuvo. 

Arrigoni dijo que además del alza 
en las tarifas de transporte maríti-
mo, el sector ha sufrido un impac-
to por quiebres de stocks de provee-
dores, situación que afecta a alrede-
dor del 85% de los socios, según un 
reciente sondeo. 

Esta falta de insumos la están 
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marca Gamesa, que son aerogene-
radores más grandes que los exis-
tentes en otros parques. 

Producción de hidrógeno verde 
Fue el director ejecutivo de la 

Asociación Chilena de Energías Re-

ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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Empresarios lanzan plataforma para apoyar una 
elección informada de Constituyentes en la Región

UNA DE LAS PEORES CIFRAS EN 40 AÑOS

El PIB retrocedió 5,8% durante 
2020, de acuerdo con el Informe 
de Cuentas Nacionales del Banco 
Central. La cifra estuvo marcada 
por la pandemia de Covid-19.

El  Banco Central difundió 
el informe de Cuentas Nacio-
nales, detallando que en 2020 
la actividad económica se re-
dujo 5,8%, resultado explica-
do por la emergencia sanita-
ria que afectó la movilidad de 
las personas y el normal fun-
cionamiento de estableci-
mientos productivos. Se tra-
ta de la caída del PIB más pro-
nunciada desde la crisis de 
1982. Las actividades mayor-
mente afectadas fueron los 
servicios y la construcción. 

Durante el año 2020, las 
únicas actividades que cre-
cieron fueron administración 
pública, minería, servicios fi-
nancieros y comunicaciones 
y servicios de información. 

De esta manera, el BC ajus-
tó levemente su proyección 
de caída de la economía chi-

la crisis del dólar y la deuda 
externa. 

“Ya a inicios de 2019 se re-
gistró un repunte que, no obs-
tante, no alcanzó a consoli-
darse, fortaleciendo el repun-
te de la inversión privada y en 
efecto, se tendió nuevamen-
te a debilitar a finales del 2019 
con las problemáticas socia-
les que emergieron, escena-
rio en el cual nos encuentra la 
llegada de la pandemia que, 
siendo una crisis de orden sa-
nitaria, genera dimensiones 

una dinámica económica 
más activa ya solo hacia el úl-
timo trimestre de este 2021, 
muy sujeto al éxito del proce-
so de vacunación y sobre todo 
a la superación de la pande-
mia”, puntualizó Yévenes.

FOTO: BANCO CENTRAL DE CHILE

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

Redactar una nueva Cons-
titución reclama un debate 
serio acerca del contenido 
que debiera tener una nueva 
Carta Fundamental y el im-
pacto que ésta puede tener 
en el desempeño económi-
co, político y social del país. 
En ese contexto Irade lanzó la 
plataforma www.distri-
to2021.cl, un espacio que 
busca entregar información a 
los electores sobre los candi-
datos y candidatas a la Con-
vención Constitucional y su 
opinión sobre temas clave 
para la democracia y desa-
rrollo del país. 

El objetivo de la plataforma 
es entregar un aporte con-
creto para que los ciudada-
nos de los distritos  20 y 21 vo-
ten informados. 

“El país está viviendo un 
momento histórico. Estamos 

ad portas de una elección 
donde como ciudadanos res-
ponsables elegiremos a las 
personas que redactarán 
nuestra nueva Constitución”, 
destacó Patricia Palacios 
Mackay, presidenta de Irade. 

Por su parte, el gerente ge-
neral de Cap Acero, Rodrigo 
Briceño, también director de 
Irade, destacó el compromi-
so de la institución en mante-

ner un rol activo en la discu-
sión constitucional. “Tene-
mos un rol en la región como 
tribuna permanente para 
promover el diálogo y la refle-
xión y nos pareció adecuado 
que, ante la imposibilidad fí-
sica de conversar con todos, 
pudiéramos ofrecer este es-
pacio a la comunidad empre-
sarial y la ciudadanía en ge-
neral”. (FPS).

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Economía chilena 
marcó su mayor 
caída desde la 
crisis de 1982
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2021
La masiva vacunación genera 
esperanzas de que la economía 
se normalice, pero falta camino.

de crisis económica y social 
muy profundas”, explicó el 
economista de Corbiobío, 
Ariel Yévenes. 

En el Informe de Cuentas 
Nacionales del Cuarto Tri-
mestre de 2020, el Banco 
Central señaló que el impac-
to de la crisis sanitaria en la 
actividad económica se evi-

denció principalmente en el 
segundo y tercer trimestre, 
con contracciones de 14,2 y 
9,0%, respectivamente. 

“En este contexto, cual-
quier recuperación económi-
ca se encuentra muy señala-
da por la superación de la 
pandemia y en este sentido, 
tal vez solo es posible esperar 

lena para el año pasado, del 
6% a este 5,8% que ahora es 
oficial. Si bien es menor a lo 
estimado, sigue siendo la 
peor contracción del PIB na-
cional desde la crisis de 1982, 
cuando se desplomó 11% por 
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“Como docente y productor musical no es complicado adaptarse a la comunicación online, pero 
no todos tenemos la misma suerte, ya que hay mucha gente que no tiene más opción que salir. Lamen-

tablemente, hasta el momento, las políticas públicas no han beneficiado a los que más necesitan. El 
autocuidado es indispensable, al igual que la solidaridad real”.

Matías Valdés, guitarrista y vocalista banda Cianuro

#MeQuedoEnCasa

Luego de la grabación que 
realiza cada músico, todo se 
une en un trabajo minucioso 
de edición audiovisual.

Trabajo minucioso 
de gran calidad

Serán en total 5 fechas, distribuidas 
desde mañana y hasta el 30 de mar-
zo, las que realizará en formato virtual 
la obra “Encuentros”, montaje perte-
neciente a la compañía  Jordi Regot 
Marionetas. 

Como una obra nueva y audiovi-
sual, las aventuras de Agapito, un ado-
rable y extraño ser con cualidades ex-
traordinarias -personaje protagónico 
de “Encuentros”- volverán a escena 
como parte de la parrilla programá-

Jorge Regot Marionetas realiza circulación 
virtual de su montaje “Encuentros”

cultades”, explicó Regot, director y 
creador del montaje. 

La interpretación de la obra corre 
por cuenta de las actrices Claudia Ur-
bina y Natalie Loyola, y quienes cuen-
tan con la asistencia en dirección de 
la dramaturga Gisselle Sparza.  

Para más detalles de horarios y pla-
taformas de difusión de la obra, visi-
tar las redes sociales de Jordi Regot y 
los centros culturales por donde cir-
culará virtualmente.

FOTO: PAULINA BARRENECHEA

tica online de los centros culturales de 
Mulchén, Nacimiento, Perfiles y Si-
luetas de Los Ángeles, Casa de la Cul-
tura de Coronel, y el Departamento de 
Educación Municipal de Lota. 

“Es una propuesta donde se po-
tencia la capacidad de niños y adul-
tos de superar nuestros retos, me-
diante una compleja marioneta que 
demuestra que tesón y voluntad de 
avanzar son los cimientos que nece-
sitamos para afrontar nuestras difi-

HOY A LAS 20.00 HORAS EN LAS PLATAFORMAS VIRTUALES DE CORCUDEC

Continuando con su temporada 
online 2021, la Sinfónica UdeC vuelve 
hoy a subirse al escenario virtual con 
la interpretación hoy, a las 20.00 ho-
ras, de la pieza “Orquesta para cuer-
das de St. Paul’s”, del inglés Gustav 
Holst, obra configurada por cuatro 
movimientos y que lleva dicho nom-
bre en homenaje a la institución -el St. 
Paul´s Girls School- donde el compo-
sitor se desempeñó como director de 
música por varios años. 

 “Consideramos que este autor ha 
traspasado generaciones con su tra-
bajo, el cual muestra una variada base 
musical, por ello nos parece impor-
tante incluir su obra en la temporada 
online de la Orquesta”, comentó Ma-
rio Cabrera, gerente de Corcudec. 

En esta oportunidad, la obra del 
inglés será interpretada por los mú-
sicos de cuerdas, violín, viola, chelo y 
contrabajo de la Orquesta UdeC. “To-
caremos el primer movimiento de la 
suite, una giga, es decir, una danza del 
siglo XVII o XVIII de origen irlandés, 
que bien parece una ronda muy ale-
gre de niñas. Como anécdota, Holst 
hizo esta pieza en homenaje a las 
alumnas del colegio St. Paul’s, donde 
fue profesor, tal como Antonio Vi-
valdi compuso para las niñas del or-

FOTO: CORCUDEC

Se trata de “Orquesta para cuerdas de St. Paul’s”, suite compuesta de cuatro movimientos y que es 
considerada  una de las mejores obras creadas por el también músico inglés. 

trar los sonidos y armonías natura-
les propias de estos instrumentos”. 

En cuanto a la interpretación como 
conjunto de cuerdas, Burmeister ase-
guró que “es bueno hacer un trabajo 
por familia de instrumentos, es decir, 
tocar piezas dedicadas y compuestas 
con este fin. Hay un extenso material 
para cada una de grandes composito-
res que esperamos ir mostrándoles”. 

Opinión en el mismo sentido de lo 
expresado por Claudio Cofré, jefe de 
la fila de violas de la Sinfónica UdeC, 
afirmando que “nuestra orquesta 
tiene la posibilidad de mezclar el re-
pertorio entre cuerdas, bronces, ma-
deras y percusión. Obviamente se 
esperan más obras con cuerdas, las 
posibilidades de repertorio son mu-
chísimas, ya que existe un abanico 
muy grande para los instrumentos 
en todos los géneros. Todo parte en 
la factibilidad de grabar cada una de 
las obras, es decir, de su complejidad 
en los ritmos y el tiempo, ya que lo es-
tamos haciendo desde nuestros ho-
gares. El trabajo de edición a estas al-
turas es lo más importante, así como 
también la elección de la obra, lo 
que en general hasta el momento ha 
sido de gran calidad”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Cuerdas de la Orquesta UdeC tocan 
pieza del compositor Gustav Holst

fanato La Pieta, en Venecia”, contó 
Carmen María Burmeister, viola de la 
Sinfónica UdeC. 

Palabras a las que Benjamín Aedo, 
violinista de la agrupación docta lo-
cal, sumó que “la primera impor-
tancia de esta obra está relacionada 
a la popularidad de su creador, el 
compositor inglés Gustav Holst, 
quien destaca principalmente por 

su obra ‘Los planetas’, también en 
esta etapa educativa mientras era 
profesor y director de la orquesta del 
Colegio St Paul’s en Londres, reme-
morando en forma de giga el folclor 
renacentista. También es importan-
te destacar que esta obra fue com-
puesta para instrumentos de la fa-
milia de las cuerdas y, que debido a 
su estilo rústico y simple, logra mos-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TAL COMO HA SIDO este último año, la labor de la Orquesta UdeC y sus diferentes familias de instrumentos se 
ha realizado a distancia y desde el hogar de cada músico, por lo que la edición de las cápsulas ha resultado clave.

EL MONTAJE SE 
ADJUDICÓ el año 
pasado un fondo 
nacional de 
circulación de artes 
escénicas del 
Ministerio de las 
Culturas. 
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“Muchas personas alrededor del mundo están muriendo por este virus, y en varios países el 
número de contagios crece día a día. Por eso, si se puede hay que quedarse en casa, pues el ais-

lamiento social es fundamental para frenar esta pandemia”. 

María Fernanda Reyes, surfista

#MeQuedoEnCasa

GAMADIEL GARCÍA HABLÓ DE TODO

Es una de las voces más valiosas 
por estos días. Gamadiel García, pre-
sidente del Sifup, lidera al grupo de 
futbolistas que decidió parar la acti-
vidad hasta que haya justicia para la 
Segunda División. Habló de eso y 
más, considerando que hoy habrá un 
Consejo de Presidentes clave en la 
Anfp, en el cual podría haber noveda-
des y así retornaría el fútbol este fin 
de semana entre Colo Colo y U. Cató-
lica. “Quisiera que se jugara el parti-
do, querría decir que se solucionó el 
problema”, afirmó el ex volante.  

 
“La guinda de la torta” 

Gamadiel es claro para explicar 
que los problemas de Segunda no 
son nuevos. “Hay acuerdos que se to-
maron en 2019 para fortalecer la ca-
tegoría que no se han respetado.  Este 
medio cupo de ascenso es la gota que 
rebalsó el vaso, la guinda de la torta. 
Uno no espera llegar a estas instan-
cias, pero si no lo hacíamos hoy, 
¿cuándo? La división no podía espe-
rar más. Agradezco la voluntad de 
Pablo Milad, ya que (Sebastián) Mo-
reno y (Arturo) Salah no hicieron 
nada por mejorar la categoría”, dijo de 
entrada el presidente del Sifup. 

Al respecto, García comentó que “la 
competencia tiene que primar y estar 
por sobre lo económico, eso es lo que 
hace atractivo al deporte. Si no, juga-
mos un partido entre los amigos. Hay 
beneficios para algunos, pero los cos-
tos son mayores e impiden un desa-
rrollo real. Los jugadores han sido 
claros y ya determinaron que no se ju-
gará si esto no se mejora. En cual-
quier torneo debe haber bases cla-
ras, premios y castigos. Hay opiniones 
diversas y se respetan, pero uno espe-
raría que vayan con un parámetro 
primario que sea la competencia”.  

 
¿Juveniles? 

Jugar con integrantes de series me-
nores es una de las opciones que se ha 
barajado para disputar de igual ma-
nera la Supercopa entre albos y cru-
zados este fin de semana. ¿Qué opi-
na Gamadiel? “Reafirmarían que el 
fútbol está fuerte y con una convic-
ción. Para mí son temas relacionados 
con lo antisindical, pero creo que se-
ría nefasto para la industria. No sé si 
la gente pagará por ver un partido así. 
Creo que el canal tiene algo que de-
cir e imagino que han transmitido su 
preocupación a las instituciones. Más 
allá de lo que aguante un paro, ¿se 
han puesto los equipos en la vereda 
de que los alcaldes no les pasen los es-
tadios para jugar? No es que el paro 
sea porque es injusto el medio cupo 
y nada más. Hay una larga historia de-

“Nuestro fútbol no es tan 
profesional como creemos”
El presidente del Sifup tuvo palabras 
para la crisis de Segunda División, Pablo 
Milad, el caso de Lautaro de Buin y las 
dificultades que vive la industria. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

trás y los jugadores la conocen, por 
eso el respaldo fue unánime”, dijo el 
presidente del Sifup.   

 
Milad vs el resto 

En cualquier organización, quien li-
dera es el presidente, pero en Anfp es 
distinto. “Siempre apuntan a Pablo 
Milad en esto, aunque si tú te presen-
tas a un cargo y sabes cuáles son las ca-
racterísticas, tienes que atenerte a las 

consecuencias. Anfp tiene un directo-
rio que es mandatado por el consejo 
de presidentes. Acá no es Milad quien 
no da el medio cupo ni la Anfp que de-
safilia a los clubes. No todos los males 
son del presidente de Anfp, pero hay 
presidentes de clubes que de todo 
quieren sacar ventaja”, dijo García. 

 
Caso Lautaro de Buin 

Junto al paro -que esta tarde se po-
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del medio cupo y por consecuencia 
acabar el paro, Gamadiel García 
hizo un llamado. “Los beneficiados 
de hoy pueden matar la gallina de los 
huevos de oro. Tengamos una com-
petencia entendible para todos, 
donde no haya que sacar una calcu-
ladora a final de año para ver los 
promedios. A quienes consideran 
que esto es de sentido común, voten 
a favor de la competencia. Ojalá los 
consejos puedan ser abiertos y co-
nocidos por los hinchas, para que 
vean quienes son los presidentes 
que están en contra de competir. 
No empecemos con cuestiones raras 
ni decisiones entre cuatro paredes, 
porque todo se sabe”, cerró. 

dría acabar- el caso del “Toqui” no ha 
pasado desapercibido en el fútbol 
chileno. Al respecto, García comen-
tó que “hay un equipo que no cumplió 
con lo que correspondía y participó 
igual. ¿A quién se le pasó? ¿quién es 
el responsable? Si se pasan por alto es-
tas cosas, quiere decir que nuestro 
fútbol no es tan profesional como 
creemos. Necesitamos un torneo con 
reglas claras para todas las catego-
rías. No buscamos perjudicar a uno 
para beneficiar a otro, porque no te-
nemos intereses con ninguna institu-
ción, pero cuando hay reglamentos 
conocidos por todos, es mucho más 
fácil entender estas problemáticas”. 

 
“Sentido común” 

De cara a la nueva votación de 
hoy, donde se podría revertir la idea 



Deportes
16 Diario Concepción Viernes 19 de marzo de 2021

Venegas agregó que “se está 
trabajando seriamente y por 
eso una universidad seria 
creyó en este nuevo Naval”.

“Por algo se 
fijaron en Naval”

tiene la Segunda Sala para 
redactar el fallo y así hacer 
oficial la permanencia lila en 
Segunda o su descenso.

días hábiles
5

Naval firma convenio de lujo con Ucsc
Trabajan silenciosamente, pero 

dando pasos seguros. Edógimo Ve-
negas, presidente del Club Social de 
Naval, confirmó que, después de 
un año de planificación, cerraron 
un acuerdo de cooperación con la 
Universidad Católica de la Santísi-
ma Concepción, que incluye varios 
puntos. “Es un acuerdo de lujo, que 
no tiene nadie”, apuntó el ex de-
fensor del ancla. 

El “Cabezón” detalló que “la uni-

fesional con nuestros jóvenes. La 
idea es formar pronto un equipo 
Sub 19 que esté preparado por si en 
algún momento me dicen que hay 
posibilidades de participar. Este 
acuerdo también tiene que ver con 
las instalaciones, intercambios 
para que los chicos viajen. Siempre 
he querido que los jugadores de 
Naval tengan beca para estudiar y 
a ese tipo de cosas estamos apun-
tando. Estamos contentos”.

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

EL ANCLA asegura trabajo profesional pensando en el futuro.
versidad nos facilitará sus especia-
listas para trabajar de manera pro-

¿REDACCIÓN DE FALLO PARA HOY?

El enfrentamiento del miércoles 
entre Vallenar y Deportes Concep-
ción en la Segunda Sala estuvo sa-
broso y dejó a los lilas con esa acti-
tud del boxeador que levanta los 
brazos y sólo espera los números del 
jurado. El cuadro nortino no tuvo 
nuevos argumentos y su último ma-
notazo de ahogado es pedir que la 
sanción sea para el próximo año. 

Los abogados del “León”, Jorge 
Ramos y Carlos Campos, estuvieron 
presentes en la reunión por Zoom 
frente a Felipe Ossandón, a nombre 
de Vallenar, quien se mostró sor-
prendido por la participación mo-
rada, que no fue sólo como oyente 
y tuvo derecho a alegar. Vallenar 
quiso evitarlo. 

Ahí exigieron que se rectifique lo 

Vallenar dio 
manotazos 
de ahogado y 
el “León” 
espera lleno 
de confianza
Club que perdería 3 puntos apeló a la 
crisis sanitaria y pidió sanción para el 
próximo año. No tuvo más. Su petición 
parece tener escaso asidero.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

la temporada 2021 por los tiempos 
en que fueron notificadas las irregu-
laridades, como pasó con Colina. 
Los abogados penquistas aseguran 
que esta petición de pedir sanción 
para el 2021 debió hacerse en la Pri-
mera Sala y no es un punto que pue-
da agregarse en la Segunda. 

Ahora, la Segunda Sala tiene 5 
días hábiles para redactar el fallo y 
hacerlo oficial, lo cual podría ocu-
rrir a comienzos de la próxima se-
mana o perfectamente podría salir 
hoy, a cualquier hora. La sensación 

es optimista, pero los nervios y an-
siedad del hincha ya son insosteni-
bles. Una decisión que significa que-
darse en Segunda o volver al fútbol 
amateur de golpe.  

Y en redes sociales, Vallenar cri-
ticó a Deportes Concepción por-
que “siempre se ha dado por gana-
dor, ejerciendo presión mediática y 
pública”, Otra señal del que siente 
que le queda poca vida.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

fallado de manera unánime por la 
Primera Sala y que se agregue el 
atenuante del pago en efectivo, que 
no había sido considerado en la pri-
mera sanción. Ossandón recono-
ció en todo momento las faltas y su 
única defensa fue “patear” el casti-
go y quiso dar sus motivos. 

Vallenar asegura que las pérdi-
das de puntos que el año pasado le 
fueron perdonadas, y revertidas por 
la Segunda Sala, fueron entendien-
do el contexto de la crisis sanitaria 
y gastos que no estaban contem-
plados en el presupuesto inicial, 
como arriendo de distintos esta-
dios, a alto precio. Pero, claro, si Co-
lina ya fue sancionado sin “perdona-
zo”... ¿Por qué debieran perdonar 
otra vez a Vallenar? 

Por su parte, los lilas rebatieron la 
posibilidad de traspasar el castigo a 
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Tendrán competencia tanto 
en damas como en varones: 
serán las categorías Primera 
A, Primera B e Intermedia. 

divisiones
3

De los locales, Country Club 
Concepción jugará con 
Universidad Católica en 
Primera varones. 

Debut será este 
fin de semana

EL TORNEO MASCULINO 
parte este fin de semana. El 
femenino, el próximo. 

FOTO: LUKAS JARA M.

TORNEOS NACIONALES EN CATEGORÍA ADULTA DAMAS Y VARONES

Dentro de lo que se puede, la ac-
tividad deportiva lucha por reto-
mar sus competencias en diferentes 
disciplinas. Una que llevaba mucho 
tiempo detenida es el hockey, que 
este fin de semana retomará su ac-
ción con el torneo nacional adulto 
de varones, y a partir de la semana 
siguiente las damas, en esta misma 
serie, harán lo propio.  

Tras la gestión de la federación, se 
consiguió que los planteles de los 
equipos participantes puedan en-
trenar independiente de la fase en 
que esté su localidad en el plan Paso 
a Paso. Y a nivel regional, serán tres 
equipos que dirán presente: Coun-
try Club Concepción, Amanecer y 
Deportivo Alemán. En cada catego-
ría, habrá tres divisiones: Primera, 
Primera B e Intermedia. 

En damas, Alemán estará en Pri-
mera y Country Club en Primera B, 
mientras que en hombres Country 
Club jugará en Primera y saldrá a la 
cancha mañana, ante U. Católica 
(12 horas, San Carlos de Apoquin-
do). En Intermedia, estarán el CDA 
y Amanecer, que decidieron pos-
poner su duelo, fijado para el do-
mingo, para el 7 de abril. 

Evelyn Bastidas es entrenadora 
de Amanecer y jugadora de Coun-
try Club, y comentó que “la federa-
ción hizo una tremenda gestión 
para entrenar en cualquier fase, sin 
complicaciones. Con Amanecer es-
tamos entrenando con todas las ca-
tegorías, en San Pedro de la Paz”. 

Además, indicó que “Amanecer 
será el equipo más joven del cam-
peonato, con un promedio de edad 
que no alcanza los 18 años. Hay tres 
jugadores de 18, el resto está todo 
entre 16 y 17. Es un equipo de mu-
cha proyección. Logramos afiliar-
nos con Country, pues lo puedes 
hacer con un equipo que esté en 
Primera, y así valores de Amanecer 
podrán estar en la máxima serie, y 
demás a los chicos les servirá mu-
cho para crecer, en su experiencia”.  

Lucas Acuña, jefe técnico de la 
rama de hockey del CDA, indicó 

Hockey retoma la acción  
con protagonistas locales 

riormente. Esta posibilidad de prac-
ticar y competir, sin importar la fase 
en que estemos, permitirá planificar 
de una forma adecuada”. 

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Bajo estrictos protocolos, federación consiguió que vuelva las competencias en 
estas series. Country Club Concepción, CDA y Amanecer dirán presente. 

El club germano debutará en da-
mas el último fin de semana de mar-
zo, con Sport Francés en la capital. 
“Nos pone contentos que se pueda 
competir. En los clubes, no sé si 
hubo algún contagio en un entrena-
miento, y hay que entender que el 
deporte es parte de la vida, y to-
mando todas las precauciones se 
puede competir sin problemas y sa-
lir un poco de la burbuja en que nos 
tiene este virus”. 

Además, Acuña destacó que 
“para participar a nivel nacional, el 
tema logístico siempre fue compli-
cado, pues jugamos mucho en San-
tiago, y ahora eso se intensifica con 
los protocolos, PCR, alojamientos. 
Pero la motivación es tan grande 
que haremos todos el esfuerzo. Será 
extraño, pero es muy lindo volver”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

que “estamos muy contentos, el club 
ha hecho un trabajo enorme para 
poder entrenar presencialmente, y 
también mantenerse online ante-
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13/19 8/22
LOS ÁNGELES

11/22
SANTIAGO

9/22
CHILLÁN12/22

RANCAGUA

9/22
TALCA

8/24
ANGOL

8/23
TEMUCO

5/19
P. MONTT

13/19
SÁBADO

12/19
DOMINGO

13/20
LUNES

HOY
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 T
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: José

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Rengo 524

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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